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美文欣赏

若待上林花似锦，， 出门俱是看花人。。
（（摄影：： 陆弃））
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N A N Q I A O

今年，在莘庄梅园的栽培园里，我看
到了垂枝梅。

垂枝梅比普通梅树高出一大截，一
根根弯弯的梅枝垂着挂着， 上半枝缀满
花朵，下半枝空空荡荡。远看，像一把超
大的花阳伞撑在园中；走近几步细看，那
些空着的梅枝，像极了春日的柳条儿；上
前悄悄捏一捏， 在心里和柳枝快速做了
比较，感觉梅枝虽像柳枝一样垂弯，但没
有柳枝柔软。

无数年、 无数次赏梅， 我看到的梅
树，大多是枝干或盘旋或曲折，深褐色，
向天扬 ，错落 、虬劲 、朴实 ，当真有点儿
“不要人夸好颜色， 只留清气满乾坤”的
味道。但眼前的梅枝，柔顺、安静地弯垂
着，弯垂的程度和杨柳一个样。我在树前
驻足良久，看着垂枝梅总觉得别扭。同伴
说是少见多怪，我在心里默念起咏梅诗，
念来念去，我读过的咏梅诗里的梅，是冷

傲的，铁骨铮铮的，可以“暗香盈袖”，但
从不会似柳枝儿柔情。 眼前的垂枝梅是
新品， 还是现代人培育出来的？ 若是人
为，为何要将铁骨育成婀娜呢？

边上是棵白梅树，树前架着梯子，一
位着工装的年轻人两腿分开骑站在梯子

上，一手握着一根没有花朵的梅枝根部，
一手用剪刀迅速剪下。 师傅， 这是做什
么？嫁接。嫁接？果园里的桃树梨树要嫁
接，公园里的梅树也要嫁接吗？

年轻师傅对我笑了笑，说：你刚才看
了半天的垂枝梅，也是嫁接的。难怪，我
就在想，以梅树自己的长法，怎会去长成
柳条儿的模样。为何要嫁接？我知道师傅
在忙工作，但实在忍不住好奇心。从师傅
边工作边介绍里我得知， 这个栽培园里
的梅树一年要嫁接两次，第一次是芽接，
早在腊月里完成了，现在是枝接。至于为
何要嫁接，师傅的回答是，有的是为了提

早开花，有的是为了提高耐寒性，还有的
是为了造型美观。

为了造型美观，垂枝梅就是了。我回
身再看垂枝梅， 那一根根垂枝都是工人
嫁接成的？我亲见刚才师傅的嫁接动作：
兜里掏出小刀， 在刚才剪下的梅枝顶部
切个口子， 再拿出一小截嫩枝， 约虎口
长，左手握住一头，右手用刀削另一头，
削成薄如纸的薄片后， 慢慢插入刚才那
根梅枝的切口里，然后刀往嘴里一衔，两
只手用一小块塑料薄膜， 小心地包好接
口处，那几个动作，都像外科医生为病儿
处理伤口，轻、柔、专心。白梅与垂枝梅长
法不一样， 但师傅说嫁接的步骤差不多
的，都需要耐心细心。一根梅枝如此，多
根梅枝也是， 一棵垂枝梅上数不清的梅
枝，需要师傅多少个这样的耐心与细心？

一阵风迎面拂来，带着早春的寒意，
送来一鼻子幽香。阳光钻出云层了，我看

见，阳光下，弯垂的枝条上，红艳艳的花
朵儿似抖落的笑脸， 笑脸正随风微微颤
动。呀，好像整棵树都在颤动了。是的，垂
枝梅上的梅花， 在阳光里随着微风忽闪
忽闪，说不上婀娜，但实在比我以往看到
的梅树多姿色、多姿态，嫁接后育出来的
垂枝梅，花情花意确实有别于其他的梅。
我看着看着， 心里的梅花诗再次浮现，
“桃李莫相妒，夭姿元不同”。想想也是，
嫁接，是一种进步，更是随着时代变化的
需要。今日，我在欣赏不争春只报春的梅
的同时，能欣赏到别有韵味的垂枝梅，内
心是多一种享受多一种感悟的。

走上前去，伸手轻轻抚摸梅枝，我发
现梅枝不是摇曳，是轻微晃动，弯垂的梅
枝，还留着嫁接前的硬气，不像柳条儿柔
弱，不知是温柔后的刚烈，还是刚烈里的
温柔，但我认为，这样的结合，也值得我
欣赏。

栽培园里的垂枝梅

诗言志

又遇菜花黄
叶兴华

一片黄土地
长出一个金色的节日

一支菜花谣
从冷巷烟雨中飞出
一只小蜜蜂
忙于刺绣往事

回忆的都是花容花貌

今年的花
与往年一样拥挤。 拥挤的视

线
随花延伸到天边
一缕缕乡愁
一抹抹情愫

被一朵朵花儿绾结入心房

小花知道
无论开花结籽
她们承诺着

一个初心不改的使命
我知道

花海里， 停靠着
农家的一个梦
一只蝴蝶

从庄周的梦里破茧而来
在此悟道

张秀英

追忆我的
奶奶

李 川

4 月 9 日又快到了。转眼间，奶奶离开我们已三个年头
了。三年来，一想起她老人家，我的心里就会有空洞失落的
感觉。

奶奶身子不高，但腰板挺直，面容慈祥。她是个闲不住
的人，即使退休以后，只要天气晴朗，就会到菜园里捣鼓，她
种的菜特别好吃，种的芦菽特别甜，种的山芋特别大，种的
花生特别香。总之，她种的东西都比市场上买的好。下雨天，
她就坐在门口做针线活，纳鞋底呀，结绒线衣呀，补衣服呀，
总有忙不完的活。稍有点空，就拿起一本书读，碰到不识的
字，就叫我教，可那时我刚刚读小学，许多字都不认识。她不
怪我，拿着书去找我哥哥。

儿时的我体弱多病，父母都要出工，没有时间照顾我，
就经常把我托给奶奶照顾。我的印象中，奶奶常常隔一会儿
就放下灶头前、 井边上或者菜园里忙着的活儿， 赶来照看
我，帮我拾起掉在地上的玩具，帮我擦掉拖下来的鼻涕。我
困了，就把我抱到床上，给我盖好被褥，叫我好好睡觉，然后
又去忙活了。有时候，迷迷糊糊中，我看见奶奶走到我床头，
看我睡得如何，帮我整理蹬掉的被褥。这样的日子大概持续
了两年，中间发生的一件事，我至今记忆深刻。

那天，我午睡醒来后，下床找不到奶奶，就自己在屋外
玩。看见旧门前傍立着一根圆形大铁管，觉得好奇，就随意
去搬动， 导致大铁管倒下压住了我的脚， 我也顺势倒在地
上，当时只觉得右脚一阵钻心的疼痛，仿佛脚被人挖走了似
的，脚边还有血流出来，我害怕极了，恐惧、疼痛占据了全身。
我不敢出声喊，怕奶奶知道后责怪我。可就在这时，好像有人
通知了似的，奶奶竟突然跑了过来，一见我那可怕的情景， 她
急得直跺脚， 连忙用尽全身力气把大铁管移到旁边， 把我扶
起来，揿住伤口，流着眼泪，颤抖着说，你这孩子，怎么不叫奶
奶过来，怎么这么不懂事？说着，一把抱起我直往村卫生室跑
去，村卫生员帮我简单消毒处理后，又让奶奶送我到镇卫生
院。一路上，奶奶不停安慰疼得哭成泪人儿的我。

此后，她直到去世，每次见到我，总会谈起脚伤，问我走
路疼不疼，对生活有没有影响，还叮嘱我一定要注意安全。
其实，像脚伤这种事，在人生道路上真是微小得不值一提。
可我每次听到奶奶的问话，不但不觉得烦，反而真真切切地
感受到奶奶的好。

我 7 岁那年，全家搬到了镇上，去奶奶家的次数少了。
一到休息天， 奶奶总会带着青菜呀玉米呀山芋呀之类的东
西来镇上看我。有时看我面色不好，就会心急地说，身体哪
里不舒服，要不要给你刮痧？有时还会说我瘦了，要多吃点。
临走前，她会嘱咐我的父母，李川从小身体不好，你们要多
给他点营养，养养好。

2019 年，奶奶不幸罹患癌症，她老人家身子逐渐消瘦，
面容越来越憔悴。她生病后，我去老家看奶奶比较勤，那段
日子，奶奶总会和我说很多话，回忆我和她以前的往事，更
多的还是对我这个孙子的关爱和叮咛， 还会问起我妻子怎
么样，问起我儿子，她的第四代怎么样之类的话。想到这些，
心里总抑制不住感动和难过，自己生着病，却永远关爱着她
的孙子和孙子一家。

如今，每次回老家，总会在奶奶住过的房间坐一会，回
忆和她在一起的场景。我想，这也算是留住那段时光与记忆
吧！

甘青游记
吴金龙

春风和煦、百花争艳，正是春游的好时节。我
喜欢远游，读万卷书不如行万里路，在旅行中，不
仅可以欣赏到美丽的风景，更能陶冶情操，提升人
生格局。

去年秋天，我去甘青（甘肃、青海）旅行了一次，
受益颇丰。 我们于 9月 23日晚 6点从浦东机场起
飞，晚上 9点降于兰州机场，住在兰州新城区宾馆。
第二天早晨 5点半车往张掖，中午 11时抵达，饭后
观大剧《回望张掖》，演出阵容庞大，富有震憾力。尔
后驱车去七彩丹崖，崖色绚丽，蜿蜒不断。然而天公
不作美，时而刮风，时而降雨，且气温骤降。人立山
崖，瑟瑟发抖，雨伞难撑，但游兴不减。

25 日清晨 5 点半，秋风萧瑟，月明星稀，我们
乘车前往金塔湖。据说这里有“百年不死，千年不
倒”的胡杨林。我们抵达时，但见胡杨林立，渐染黄
色，虽处沙漠之中，仍生机勃勃。下午疾往敦煌鸣
沙山，晚 5 时乘骆驼迂回于鸣沙山间，驼铃声声，
驼步蹒跚，人坐驼上，悠哉悠哉，好不惬意！接着又
往鸣沙山下的月牙泉，泉水清澈，形如弯弯之月牙

状，被围在沙滢之下，它神奇地存于天
地间，无人不感叹大自然的鬼斧神工！

26 日上午，我们去观莫高窟，只见
壁画环窟，色彩各异，人物栩栩如生，生
活场景妙趣横生。下午继续前行，翻过
山岭到了翡翠湖， 只见湖水五颜六色，

晶莹剔透，宛如翡翠一样迷人，真是名副其实。
27日上午我们到了茶卡盐湖，湖底层层白盐，

湖水荡漾，在阳光的照射下，由于湖底深浅不一，折
射出光怪陆离的颜色，倒映蓝天白云，别有一番情
趣，令人心旷神怡！下午游中国最大的盐水湖———
青海湖，湖水浩淼，深青如墨，据说省名取之于此
湖，凡望湖者，皆心旷神怡，超然于尘世间！

后来我们又去金银滩，体验藏民风俗。下午观
瞻藏传佛教四大名寺之一的塔尔寺，寺内金碧辉
煌，佛教大师的金身塑像比比皆是，佛经、佛器珍
贵无比。佛法无边，劝人为善，不失为净化心灵之
胜地。 晚上我们去藏胞家中食烤全羊等珍馐，大
块吃肉，狂歌痛饮，宴毕去场外围圈手舞足蹈，此
刻中秋前夕，月光分外皎洁，场上载歌载舞，好不
热闹。

30 日早晨 9 时，我们从甘肃中川机场飞回虹
桥机场，结束了本次愉快的旅程。在机场，我内心
默念：别了，大西北！初次领略大西北的异域风情，
湖光山色，意犹未尽，今后若有机会，我还会再来。

吾心有感

履痕处处

以安全新格局保障发展新成效
南桥镇部署政法、信访、平安建设等工作
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凝心聚力启新程 奋力一跳创新绩
南桥镇全力推进经济更高质量发展

本报讯 （王 晗） 3 月 18 日下午，
南桥镇召开凝心聚力启新程， 奋力一
跳创新绩， 以 “龙马精神” 谱写南桥
经济高质量发展新篇章———2024 年度
南桥镇经济工作会议暨 “双招双引”
大会 。 奉贤区委常委 、 副区长王建
东， 南桥镇党委书记瞿磊， 镇党委副
书记、 镇长陈晓维， 镇人大主席金春
元， 区相关委、 办、 局领导以及南桥
镇党政班子成员出席。

王建东表示， 今年是南桥改革创
新再出发的一年。 一直以来， 南桥镇
始终是奉贤经济的领跑者， 相信今后
也将勇挑重担， 在创新赋能、 开辟新
赛道上有更大作为。 南桥镇要在传统
产业、 新兴产业、 未来产业上不断转
型升级， 构建现代化产业体系， 并进
一步扩大招商引资格局， 为企业提供
最优质的服务， 为全区经济指标增长
贡献更大的力量。 他希望南桥镇坚定
信心 、 奋力一跳 ， 朝着奉贤 “排头
兵 ” “先行者 ” 的目标继续奋勇前
进， 以 “龙马精神” 谱写南桥经济高
质量发展新篇章。

瞿磊表示，过去一年，南桥镇凝心
聚力、苦干实干，所取得的成就离不开
区委、区政府的支持，也离不开每一家
企业做出的积极贡献。 面对百姓、企业
的期待，南桥不断自我加压、补齐各类
短板，用“妈妈式服务”服务百姓、服务

企业，让南桥这个“好地方”真正成为
温情的港湾。 大鹏一日同风起，扶摇直
上九万里，今后的日子里，南桥镇将继
续敢做敢为，加快发展新质生产力，与
企业家朋友们共同建立高质量发展的

信心，希望能有更多新朋友来到南桥、
了解南桥、融入南桥，共谋南桥发展、
共享发展机遇。

陈晓维在作经济工作报告时指

出， 南桥镇 2023 全年实现财政总收
入 62.64 亿元， 增幅 21.97%， 绝对额
排名全区各镇第一。 今年南桥镇将继
续保持永不懈怠和一往无前的奋斗姿

态， 计划完成财政总收入 67.8 亿元，
争取突破 70 亿元， 奋力一跳 ， 全面
推进南桥经济更高质量发展。

2024 年全镇要坚持 “稳中求进、
以进促稳 、 先立后破 ” 的工作总基
调， 全面贯彻新发展理念、 加快构建
新发展格局， 围绕高质量发展主题主
线， 增添经济新活力、 再造经济新动
能， 以 “排头兵” 和 “先行者” 的姿
态巩固和增强经济回升向好态势， 创
造新时代南桥发展新奇迹。 一要夯实
工业、 开辟赛道， 构建现代产业新体
系。 二要以产兴城、 以城促产， 打造
产城融合新高地。 三要产业转型、 功
能完善， 开创实体经济新格局。 四要
创新驱动、 人才引领， 发挥招才引智
新优势。 五要精准招商、 优服稳商，

激发市场主体新风貌。
南桥镇党委副书记王建恩宣读

《中共奉贤区南桥镇委员会 奉贤区南

桥镇人民政府关于表彰 2023 年度先
进企业的决定》。

会议表彰了 2023 年度制造类企
业杰出贡献奖、 服务贸易类企业杰出
贡献奖、 卓越绩效奖、 优质平台奖、
创新先锋奖、 发展潜力奖、 招才引智
奖和慈善公益奖获奖单位。

现场聘任亲商大使， 并为招才大
使授牌。 南桥镇党委副书记、 镇长陈
晓维， 上海华芯晟新材料有限公司首
席执行官许慎愎， 超非凡 （上海） 医
疗科技有限公司董事长王剑利上台，
为美谷一号正式开园拼接魔方。

现场， 南桥镇与前程无忧、 浙江
生研生物科技有限公司、 北京科创企
业投融资联盟、 上海沪发企业发展有
限公司 、 上海华芯晟新材料有限公
司、 超非凡 （上海） 医疗科技有限公
司 、 上海仁微电子科技股份有限公
司、 上海合肽生物材料有限公司进行
集中签约。

来自超非凡 （上海） 医疗科技有
限公司、 弘正储能 （上海） 能源科技
有限公司、 上海竹子互联网信息服务
有限公司的三位企业代表发言， 展望
未来的规划及目标， 对于南桥的发展
都充满着期待和信心。

主办：
中共奉贤区南桥镇委员会
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本报讯 （顾林美）3月 15日上午，南
桥镇召开 2024年政法、信访、平安建设、
安全工作会议， 要求以新安全格局保障
新发展格局，奋力推进“平安法治南桥”
建设各项工作。镇全体区管干部出席。

镇党委书记瞿磊强调， 要以坚定
不移贯彻总体国家安全观为重点， 全
面加强政治建设， 牢牢把握正确政治
方向。 坚持把国家安全放在首位， 坚
定不移提高政治站位， 要有赤诚为民
的宗旨意识。 以继续巩固提升平安建

设成果为引领， 着力强化风险防范，
营造安全稳定良好环境。 要在建设平
安南桥上发力， 在创新社会治理模式
上加速度， 在防控各类风险上更全面。
以发展新时代 “枫桥经验” 为目标，
不断强化源头治理， 构建信访工作新
格局。 要抓源头、 抓常态、 抓服务，
及时发现、 就地解决各类信访问题，
把问题、 矛盾化解在萌芽状态， 切实
维护群众合法权益。 以推动法治政府
建设为抓手， 夯实基层依法治理根基，

持续优化法治化营商环境。 推动全面
依法治镇建设， 坚持领导干部带头尊
法、 学法、 守法、 用法。 聚焦重点领
域和关键环节， 提供更加精准的法治
服务和保障。 持续优化法治营商环境，
加大对经营主体合法权益的保护。

镇党委副书记陶月华部署政法 、
信访、 平安建设工作。 副镇长鉴学伟
部署攻坚整治工作。

会上， 各单位代表结合自身工作
条线， 分别上台作交流发言。

本报讯 （顾林美） 3 月 19
日下午， 由奉贤区人民政府侨
务办公室、 奉贤区归国华侨联
合会、 奉贤区司法局、 奉贤区
卫生健康委员会主办， 南桥镇
党委承办的 “护侨益·暖侨心 ,
服务高水平对外开放———2024
年奉贤区 ‘侨界法治宣传月’”
启动仪式在南桥镇社区文化活

动中心举行， 各项活动火热开
展。

奉贤区委副书记唐晓腾 ，
区委统战部副部长、 侨办主任、
侨联党组书记、 主席陈静， 南
桥镇党委书记瞿磊， 奉贤区委
办副主任罗磊， 奉贤区司法局
党委委员、 副局长沈勇忠， 奉
贤区卫生健康工作党委委员 、
区卫健委副主任林妍， 奉贤区
侨联党组成员、 副主席叶海峰，
南桥镇党委副书记王建恩， 南
桥镇党委委员马莉苑出席活动。

唐晓腾在致辞中指出， 正
值 “侨界法治宣传月 ” 20 周
年， 希望各级侨联组织要持续
加强思想引领， 以党的二十大
精神持续指导改进和加强侨务

工作； 要进一步做好普法工作，
弘扬法治文化， 讲好中国法治
故事 ； 要牢固树立 “大统战 、
大侨务” 的工作格局， 充分发
挥凝聚人心、 汇聚力量的强大

法宝作用。
现场， 区镇领导启动 “侨界法治宣传月”， 向

各街镇、 开发区赠送 《涉侨法律政策指南》。
一首古典又灵动的小提琴曲奏响侨界新章。 灵

活多样的普法宣传形式、 精湛的演技， 小品 “连心
‘侨’” 将法治观念深入人心， 寓教于乐。 普法离不
开带头人， 一曲接地气、 入民心的 《布衣法官》，
引导、 促进群众自觉尊法、 学法、 守法、 用法。

活动现场除了各类精彩绝伦的演出外， 还提供
量血压、 测血糖以及多项专科义诊服务。

在本次 “侨界法治宣传月” 活动中， 奉贤区各
街镇相继举办了各类侨法宣传讲座、 公益集市、 传
统文化宣传等活动， 依法维护侨益的同时， 凝心聚
力， 为服务高水平对外发展贡献侨智侨力。

本报讯 （王 晗） 3 月 19 日至 22 日， 南桥镇党
委副书记、 镇长陈晓维， 副镇长鉴学伟等一行， 赴
重庆、 成都精准走访企业、 开展合作交流座谈， 推
动南桥经济高质量发展。

重庆溯联塑胶股份有限公司是一家从事塑料尼

龙管路、 塑料紧固件等汽车配件产品的高新技术企
业， 于 2023 年 6 月在深交所创业板上市。 陈晓维
表示， 溯联塑胶通过多年的发展不仅成为在新能源
行业细分领域的龙头， 还拥有着现代化水平很高的
生产车间。 当前南桥镇的产业发展导向和企业的发
展方向高度契合， 南桥镇不仅有丰富的产业资源可
供企业选择， 也会为企业提供优质的政策服务， 希
望有机会到南桥镇实地参观考察并投资发展。

萨尼医疗是一家专注于牙科根管器械、 牙科修
复器械等产品的高新技术企业。 陈晓维表示， 南桥
欢迎具有匠心匠工精神的专精企业， 当前萨尼医疗
的用地需求和生产模式非常符合上海正在推进的工

业上楼政策， 南桥将提供完善的政策服务， 助力企
业投资兴业。

上海麦金地集团股份有限公司以新生代工作

群体日常餐饮为商业起点， 为华为、 通用电气等
500 多家企事业单位提供高端团膳餐饮服务。 陈晓
维一行参观了麦金地集团旗下子公司天府智厨 ，
深入了解了企业现有运营模式与智能化的发展情

况， 欢迎公司到南桥参观考察， 探寻双方合作机
会。

南桥镇赴重庆、成都
加强合作交流


